
嘉義市兒童及少年性剝削防制諮詢會 

第 5 屆第 1 次會議紀錄 

 

壹、會議日期與時間：114 年 04 月 28 日(星期一)10 時 30 分 

貳、地點：嘉義市政府 6 樓第二會議室 

參、主席：林瑞彥副市長                                紀錄：謝璀忻社工 

肆、與會人員：如簽到表 

伍、主席致詞：略。 

陸、上次會議決議事項辦理情形： 

 

編
號 

項目 
主辦 

單位 
辨理情形 

主席裁示 

管考情形 

一 

請教育處、校

外會就委員所

建議(加強法

治觀念、增加

教職員場次及

網路過當內容

的宣導)進行

調整及加強辦

理 

 

教育

處、校

外會 

(一) 教育處： 

1. 本府以113年11月26日府教輔字第

1130924591號函請本市國中小(含

嘉大附小)多加利用班親會等活動

場合或透過school+ app推播，以

強化家長兒少性剝削相關知能；請

學校透過朝會、友善校園週或相關

活動場合，加強學生網路安全及正

確使用網路之知識及兒少性剝削相

關法治教育宣導，另因應學生網路

成癮及網路過當使用相關輔導知

能，規劃辦理校內教師研習活動。

宣導成果詳如工作報告。 

2. 本市家庭教育中心針對兒少性剝削

防治及兒少網路過當使用辦理相關

宣導課程及講座，共計辦理10場

次，參與人次2,607人次參與，宣

導成果詳如工作報告。 

3. 本處會持續督導學校落實親師生有

□繼續列管 
■解除列管 
(列入常態
性業務，賡
續辦理。) 
 



關兒少性剝削防制宣導。 

(二)校外會 

針對網路成癮跟網路過當使用的宣

導，以升旗、入班、課程融入、講

座、週會及全校電視牆廣播等宣導方

式，共計辧理19場，15,263人次宣

導。 

 

  



柒、工作報告：詳見會議資料 P6~P83 

張高賓委員 

警察局第 6 頁的工作報告中，去年的案件數是 46件，但是社會處第 15 頁的工作

報告裡，受理通報的案件數是 44 件，兩個局處數據有出入的原因是什麼? 

 

社會處回應 

警察局的統計數字、處理案件，不會只有嘉義市，而社會處所處理的是居住在本

市的案件。 

 

主席裁示 

為避免以後委員每一屆的輪替，請警察局報告涉及到外縣市的，把案件數區分成

嘉義市跟外縣市。 

 

洪裕翔委員 

各局處的資料做得非常的詳盡，也付出了很多努力，近幾年有個新進法律叫做

「跟蹤騷擾防治法」，跟兒少性剝削是密不可分的關係，蠻多嫌疑人追求的手段

是不當甚至違法，之後可以把跟騷法的法律知識或是短片加進宣導，讓大眾有更

深的認識。 

 

警察局回應 

在資料的第 9 頁，除了在 Podcast製作相關專輯，也在網路上做了很多宣導活

動、網路抽獎，都是結合網路的犯罪議題，包括性影像、兒少性剝削、跟騷法、

性別暴力等，委員提示的部分我們會做加強。 

 

社會處回應 

社會處這幾年都會把跟騷法納進社區宣導活動，另外在性影像、性騷擾等案件都

委託給民間單位做服務方案；之前跟騷的宣導成果，都是放在性騷擾委員會呈

現，未來會把相關成果納進來。  

 

主席裁示 

這是非常重要的議題，請各單位宣導把相關的案例、樣態、涉及觸法的行為等，

納入宣導的範圍。 

 

 

 



李玉璽委員 

在第十四頁建立救援網絡第四點提到的管道大部分都是臉書社團，但是第十七頁

提到近兩年新通報類型多數會利用交友軟體，既然是交友軟體，顯然在臉書上可

能撈不到救援的案件，請問各單位要怎麼做預防或救援? 

 

警察局回應 

本局在案件上主動查緝的來源包括推特、交友軟體，員警都會主動上網巡邏，蠻

多案件都是我們積極主動偵辦，透過這些管道發現，也救援許多的兒少。 

 

社會處回應 

在交友軟體等社群本處沒有權限去搜尋，但是會透過一些方式，如 IG、FB，或是

青少年館的臉書、跑馬燈，都會有相關的宣導，我們也透過 Google表單製作兒少

版跟成人版的性剝削防制文章，透過實務上的題目讓民眾填答並了解前後測的分

數，把一些迷思澄清；本處也製作懶人包，讓民眾更能了解兒少性剝削的注意事

項。 

 

主席裁示 

一、 現在很多兒少常用交友軟體聯絡，他們對於愛情充滿憧憬，有時候對方一說

就傳照片，有的男生可能沒有惡意，但是分手後不高興就把照片、影片散

播，無意之間會傷害到被害人、自己也觸法，在地方法院應該有很多案例。 

二、 之前嘉女的兒少代表回應現在調查出來的都小於實際數據，是少數中的少

數，這些案例對她們來說很正常，身邊的同學都有過類似經驗，不是看數據

覺得很少，有很多實際是在現場的，請教育處、觀新處在做宣導的時候特別

注意。 

 

黃雅羚委員 

一、 現在時代的改變，線上的性剝削比線下的性剝削更多，但是研究報告顯示，

這兩個造成的傷害是沒有差別的，意思是不管線上跟線下傷害性都是一樣

的；另外性傷害的發生有四道防線，第一道防線是加害人的動機、第二道防

線是加害人會把它合理化、第三道防線是照顧者相關的知能、第四道防線是

被害人。 

二、 用這四道防線要非常肯定嘉義市政府在一級的部分做得非常多，因為加害人

佔了兩道防線，嘉義市的行為人大概都是落在十五到十七、十八到二五，從

這個年齡層來看推廣的作法，在二十二頁裡面，國中跟高職有很多照片的宣

導，四十三到四十四頁校外會的宣導講到比較多性剝削的議題，其中舉辦的



講座很好、但是集會宣導力度比較不夠，時間頂多幾分鐘沒辦法深入，加上

很多孩子在集會的時候沒注意聽，我建議像網路性剝削的議題，要用情境、

故事來講比較帶入他們的思維。 

三、 第三道防線是照顧者，雖然家長在宣導之後開始會注意，但是網路性剝削發

生太快，以紀錄片「我 12 歲，你介意嗎?」舉例，他用紀錄片的方式拍攝真

實事件，請成人扮演 12歲的孩子，在帳號上去網站時一週就有五百個性邀

約；孩子的影像被截圖，是他們沒有辦法同意的，有時候不是自己傳，是網

友在互動當中，對方傳送私密影像後會陪孩子聊天，之後趁機截圖，速度是

非常快的，這些事件幾乎是在家裡使用手機、iPad 時發生，我認為對照顧

者的宣導要再深入一點，現在性剝削絕大部分的案例都是在網路上，可以用

講座讓家長看到實際發生的情形。 

主席裁示 

一、 謝謝黃委員提點很多網路上性剝削的實際的狀況，班級宣導可能時間不夠，

在集會宣導時一次可以很多人，雖然是概略性的宣導，但還是要想辦法深

入，可以請學校的老師、教官來協助宣導或是跟學校做溝通。 

二、 有關照顧者、民眾就是以社區宣導，盡量把案例故事化、情境化，有時候法

條比較生硬，腦海沒有影像可以做聯想，就喪失我們宣導的意義；也要慎選

講師，盡量用比較生動、活潑的方式來做宣導。 

 

吳淑美委員 

一、 數位網路已經如火如荼，我們根本還沒有準備好，對於使用的共同規則還是

很亂，就像剛才黃所長說的，要給家長一些教育，有些學校會管控，要求孩

子到校交出手機，但有些家長沒有這樣的規矩，在什麼年齡、時間才可以

用。我很推薦 Netflix 的「智能社會進退兩難」，其中臉書聯合創辦人非常

自責，因為按讚跟留言功能都是他開發的，可是沒想到青少年會因為按讚次

數不夠、負向留言而自殺，我覺得很糟糕，建議教育處可以開發給家長一些

準則家規的建議。 

二、 我的協會幫市政府做兒少性剝削被害人的追蹤，發現三大部分，第一個是求

愛，這些孩子他們對愛有憧憬，他們為了愛會願意犧牲任何事情，第二個是

被詐騙，第三個是家庭或是個人的偏差，這是大哉問；但面對孩子的求愛，

我們的教育從來沒有教人如何戀愛、如何談感情、如何追求，只教如何考一

百分。應該要開發這一方面的課程，讓孩子用正確的方式去追愛。 

三、 我很贊成用實際體驗的方式宣導不被詐騙，我們一天到晚在講「不拍不傳不

轉不露臉」，對孩子來說沒有實際的感覺，是完全沒有用的，如果像密室闖

關的實務去體驗，震撼會很大，也許是下一步我們可以操作的。 



 

主席裁示 

一、 謝謝吳祕書長提到的求愛、詐騙、偏差，這些也是在教育現場、警察局很傷

腦筋的事，以前剛接觸治安時詐騙比率大概 10%，現在將近 40%，警察很努

力規勸被害人不要再把錢轉出去，被害人卻覺得相對人對他最好，這是非常

奇怪的事情，我過去在財政處時也拜託銀行，櫃檯是最後一道防線，如果民

眾匯款比較大額的款項，從他的臉、他的眼神可以看到很多狀況，可以及時

去遏阻，因為匯出去就很難追回來。 

二、 嘉義市在去年五個月被騙了六億，今年三個月被騙了兩億，我們會想「怎麼

這麼好騙?」，就跟求愛、戀愛一樣，一頭熱的話對方要照片、影片我都可

以，可能當下沒事，但是到分手沒談好就有狀況了；教育現場可能影響孩子

的一生，我們都相信孩子沒有那麼壞，當初只是想挽回，但沒有意識到行為

已經觸犯法律，請教育處、各局處再多想辦法，讓宣導的方式多元，也加大

宣導的力道，讓受眾對象可以更清楚、更瞭解。 

 

黃雅羚委員 

一、 接著吳委員剛才談到很重要的建議，一個是網路的管理跟性剝削是一組的，

家長的陪伴、管理是很重要的，在宣導也要把這個概念加進去，因為家長聽

到宣導後回家管控，當如果只有管控卻沒有陪伴，孩子是會想出更多辦法來

因應的，因為他們的網路能力比家長好很多。 

二、 第二個是我去一些演講的場合，也發現警局都在宣導詐騙，想藉由這個會議

來提出，是否警局也來宣導性剝削，尤其加害人的法條很重要，在高中端是

否可以有多一點的宣導，也可以有加分、業績業務的措施。 

 

警察局回應 

一、 謝謝黃委員，警察局在性剝削的宣導有很多，除了實體之外，我們也結合家

長協會等單位，家長協會和警察局合作以來，他們對於兒少性剝削非常重

視，包括參加網路的直播、Podcast 的節目，還有結合齊天大聖劇團到各個

學校去巡迴表演，並跟學生互動，所以在照顧者這一端，市政府也給我們很

多指示，包括警察局、社會處、教育處等，都齊心合力做宣導。 

二、 另外學校老師對於性剝削議題的重視、瞭解也很重要，有時候大人對於網路

或是性影像案件的重視程度比孩子還少，我們把後端查緝的這些案例帶到學

校帶給家長，透過研討來守護我們的兒少，他們透過案例會清楚認識對孩子

的危害性，還有加害人怎麼去傷害孩子，這是我們一直持續在努力的方向跟

目標，感謝委員的重視。 



 

主席裁示 

一、 請警察局、校外會、教育處再多加強宣導，市長曾經提過「所有的問題都是

教育的問題」，給孩子手機並不是錯，但是必須適當的教導、親子關係要做

好，尤其從國小高年級到高中這一段，要讓他願意跟你溝通，這是最重要

的，孩子八小時在學校，其他的時間幾乎都在家庭，不能只靠老師，請大家

在各個面向多努力執行。 

二、 報告洽悉，請各個單位就剛才委員的指教，加進日後的業務跟宣導以及報

告，謝謝。 

 

捌、 提案討論 

 

玖、 臨時動議：無 

 

拾、散會時間：11時 05 分 

 

 


